

Veille de la FRANCOPHONIE

N°7 | Décembre 2025

L'Assemblée parlementaire de la Francophonie (APF) en action

• 37e Assemblée régionale Europe à Andorre-la-Vieille (Principauté d'Andorre)

Du 20 au 22 octobre 2025, la Région Europe de l'APF, dont la section Belgique/Communauté française/Wallonie-Bruxelles assume la présidence, a réuni sa 37e Assemblée régionale en Principauté d'Andorre, à l'invitation du Président du Parlement d'Andorre, Carles Ensenyat Reig et du Président de la section andorrane, M. Marc Magallon. C'est la seconde fois que cette petite section accueille une Assemblée régionale en moins de 10 ans, marquant ainsi son souhait de maintenir un lien fort avec la Francophonie.

Un nombre record de 23 sections ont participé à cette session qui traitait de la coopération et du développement économique en Europe. Le Délégué régional Amérique, M. Ryan Robicbeau a également fait le déplacement.

Quant à la délégation parlementaire belge, elle était composée de Mmes **Anne Lambelin** et **Armelle Gysen**, de MM. **Jean-Paul Wahl** et **Hajib El Hajjaji**.

Concernant le volet académique, 11 experts provenant de plusieurs organisations internationales et universitaires ont échangé avec les membres des délégations présentes sur les trois thèmes suivants : la crise géopolitique et commerciale, l'innovation et l'intelligence artificielle, ainsi que la jeunesse francophone comme catalyseur de changement dans les métiers de demain.

Les travaux se sont conclus par l'adoption de la **Déclaration d'Andorre-la-Vieille** et l'annonce de l'organisation de la 38e Assemblée régionale Europe au Parlement européen à Bruxelles, en novembre 2026

• Réseau parlementaire de lutte contre les pandémies (Visioconférence)

Le 28 novembre dernier s'est réuni le Réseau parlementaire de lutte contre les pandémies à l'invitation de son Président, M. Laurent Wehrli (député suisse). A l'ordre du jour, les membres ont échangé sur les défis de leur pays concernant les trois principales pandémies, le VIH/Sida, la Tuberculose et la Malaria.

Cette réunion a eu lieu quelques jours avant la Journée internationale de lutte contre le VIH/sida du 1er décembre. A cette occasion, notre parlement couvre sa façade d'une bache au ruban rouge, du 24 novembre au 6 décembre et organise une journée de sensibilisation au bénéfice des parlementaires en collaboration avec la Plateforme prévention Sida, le 3 décembre, en marge de la séance plénière.

• Trois activités du mois de novembre consacrées à la mémoire de notre agent, Geoffrey Dieudonné, lâchement assassiné à Bamako, le 20 novembre 2015.

1) Cérémonie en la mémoire de Geoffrey Dieudonné

Le Parlement de la Fédération Wallonie-Bruxelles a organisé le 15 novembre, une cérémonie du souvenir en mémoire de Geoffrey Dieudonné, Premier conseiller de direction aux travaux législatifs, assassiné lâchement alors qu'il effectuait une mission pour former des fonctionnaires maliens.

Au cours de cet hommage, le Président actuel du Parlement de la Fédération Wallonie-Bruxelles, M. **Benoît Dispa** était accompagné de M. **Philippe Courard**, Président au moment de cette tragique disparition. Plusieurs parlementaires ainsi que les agents ont tenu à être présents auprès de la famille de Geoffrey tout au long de la cérémonie. Le Secrétariat général de l'APF Paris et le Secrétaire général de l'Assemblée nationale du Sénégal ont également fait le déplacement afin d'honorer la contribution de Geoffrey au rayonnement de la Francophonie.

2) Prix Geoffrey Dieudonné

Lauréate de la neuvième édition du prix Geoffrey Dieudonné, Mme **Elodie Lemaire**, administratrice à l'Assemblée de la Polynésie française, a effectué un stage de deux semaines au sein de notre administration, du 10 au 21 novembre 2025.

Ce prix, créé en 2016 par le Bureau de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie (APF) lors de sa réunion à Antananarivo (Madagascar), rend aussi hommage à Geoffrey Dieudonné, lequel participait en tant que formateur, le 15 novembre 2021, à une session organisée conjointement par l'APF et l'Université Senghor d'Alexandrie au bénéfice de fonctionnaires parlementaires maliens.

3) Séminaire Geoffrey Dieudonné

Du 10 au 14 novembre 2025, le Parlement de la Fédération Wallonie-Bruxelles a participé au séminaire de formation des fonctionnaires parlementaires organisé à Brazzaville par l'Assemblée parlementaire de la Francophonie en collaboration avec l'Université Senghor d'Alexandrie. La formation assurée, notamment, par un agent des travaux législatifs de notre Parlement était consacrée aux actes non législatifs, éléments essentiels de la transparence et de la performance parlementaire.

À travers une présentation structurée et des échanges interactifs, le PFWB a partagé son expertise en matière de rédaction des procès-verbaux, rapports de commission et comptes rendus intégraux, en mettant en avant les exigences de rigueur, d'exactitude et de neutralité propres à ces documents. Cette contribution a permis un enrichissement mutuel et un dialogue approfondi sur les pratiques professionnelles, illustrant l'engagement du Parlement en faveur du renforcement des capacités parlementaires au sein de l'espace francophone.

• Séminaire parlementaire en Serbie

Le 7 novembre 2025 à Belgrade, le Réseau des femmes parlementaires de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie (APF) a organisé un séminaire consacré aux 25 ans de la Résolution 1325 du Conseil de sécurité des Nations unies.

Sous la présidence de Mme **Viviane Teitelbaum**, présidente du Réseau des femmes parlementaires, et avec le soutien de Mme **Jadranka Jovanović**, présidente de la Section serbe, le séminaire était consacré à l'Agenda *Femmes, paix et sécurité* (FPS) et a réuni des parlementaires, des représentants gouvernementaux et de la société civile. L'objectif était de renforcer la mise en œuvre de la Résolution 1325 ainsi que la promotion de l'égalité des genres dans les politiques publiques, en particulier dans les contextes de sécurité et de défense.

• Séminaire parlementaire au Rwanda

En marge de la Conférence ministérielle de la Francophonie (CMF) qui se tenait à Kigali (Rwanda) les 17 et 18 novembre, le Réseau des femmes parlementaires de l'APF, présidé par Mme **Viviane Teitelbaum**, a organisé un séminaire à l'attention d'une cinquantaine de parlementaires et fonctionnaires rwandais sur la budgétisation sensible au genre, en lien avec le corpus législatif éponyme adopté par l'APF.

• Conférence sur « l'intégrité de l'information et des processus démocratiques à l'ère du numérique et de l'intelligence artificielle à l'OIF

Cette rencontre organisée par l'OIF les 15 et 16 octobre 2025, à laquelle a participé Mme **Nadia El Yousfi**, en sa qualité de rapporteure de la Commission des affaires parlementaires de l'APF, a porté sur la protection de l'intégrité de l'information et des processus démocratiques à l'ère du numérique et de l'IA. La session inaugurale a souligné les risques posés par les espaces informationnels non régulés, propices à la désinformation et à la fragmentation sociale. Deux sessions à huis clos ont réuni la délégation : la première a traité des impacts du numérique sur les droits humains et l'État de droit, avec plusieurs intervenants francophones. Mme El Yousfi y a présenté les avancées de l'APF concernant la protection des lanceurs d'alerte, la responsabilité éthique des parlementaires, les médias publics et l'usage de l'IA dans les Parlements. La seconde session a abordé les risques que les technologies numériques et l'IA font peser sur les élections, rappelant leur influence sur la sincérité des scrutins et la confiance démocratique.

Autres événements :

• Parlement francophone régional des jeunes de l'Indianocéanie

À Port Louis (Maurice), du 8 au 12 décembre prochains, l'APF organisera le premier parlement francophone des jeunes dans cette région, avec le soutien de l'Organisation internationale de la Francophonie (OIF) et la participation de la Commission de l'océan Indien (COI), de l'AFD - Agence Française de Développement et de l'Assemblée nationale de Maurice. Un moment fort au service de la jeunesse francophone et de la participation citoyenne.

• Mission électorale francophone en Côte d'Ivoire

Du 22 au 26 décembre, une mission électorale de la Francophonie sera déployée en Côte d'Ivoire pour observer le déroulement des élections législatives.

Actualités des partenaires de l'APF

• Organisation internationale de la Francophonie (OIF)

Du 18 au 20 novembre, la 46e Conférence ministérielle de la Francophonie (CMF) s'est tenue à Kigali (Rwanda) sous le thème "trente ans après la Conférence de Beijing : la contribution des femmes dans l'espace francophone".

Trois décennies après la Conférence mondiale sur les femmes, pour laquelle il est mitigé entre renouveler et reculer pour l'espace francophone, comme le reste du monde. C'est pourquoi il est nécessaire de anouéer cet engagement pour l'égalité entre les femmes et les hommes. En impulsant des actions concrètes et impactantes. L'Appel de Kigali, qui a marqué la clôture de ces travaux, a porté cet engagement collectif vers l'avenir.

Etape importante entre le Sommet de Villers-Cotterêts de 2024 et le prochain Sommet de la Francophonie qui se tiendra au Cambodge en 2026, la CMF permet aux ministres de repenser l'action de la Francophonie dans un contexte international offrant un espace de plus en plus restreint au multilatéralisme.

• Agence universitaire de la Francophonie (AUF)

La 19e Assemblée générale de l'AUF s'est tenue à Dakar, du 3 au 6 novembre. La cérémonie d'ouverture s'est tenue en présence de Bassirou Diomaye Faye, Président de la République du Sénégal, de la Déléguée générale de l'APF, Mme Amélia LAKRAFI, et du Président de l'AUF, M. Slim Khalbous, soulignant chacun l'importance de la jeunesse, de la science et de la coopération francophone. En parallèle de cette réunion, les 5èmes Assises internationales de la Francophonie étaient organisées avec comme thématique principale "la mobilité" avec un point sur l'avancement du programme international de mobilité employabilité francophone (PIMEF) :

· la jeunesse étudiante francophone, où furent soulignées les réalisations du réseau des Clubs Leaders Etudiants Francophones (CLEF) ;

· la publication scientifique ou comment concrétiser le plurilinguisme et la découvrabilité de la recherche en français ;

· l'employabilité et l'entrepreneuriat avec l'impératif de consolider les dispositifs d'accompagnement mis en place par l'AUF.

Deux panels spéciaux sont venus les compléter :

- un panel inaugural a permis de s'interroger sur les priorités pour la Francophonie scientifique ;

- un panel final explorait les multiples facettes de l'Afrique scientifique francophone et l'avenir de la Francophonie scientifique sur ce continent.

Calendrier des élections

Prochaines élections législatives en Francophonie et en Europe :

- 27 décembre 2025 : élections législatives en Côte d'Ivoire
- 28 décembre 2025 : élections législatives au Kosovo
- 28 décembre 2025 : élections générales en République centrafricaine

AGENDA APF

29 janvier - 2 février 2026 :

Bureau international de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie à Podgorica (Monténégro)

Plus d'infos

La Francophonie c'est :

- Plus de 1 000 établissements d'enseignement supérieur et de recherches francophones dans 119 pays sur les 5 continents membres de l'Agence universitaire de la Francophonie - AUF.
- 325 capitales et métropoles de 54 pays regroupées au sein de l'Association internationale des mairies de la Francophonie - AIMF représentant 180 millions d'habitants.

- 8 chaînes généralistes et 2 chaînes thématiques de TV5 Monde disponibles dans 421 millions de foyer dans 198 pays.

- 99 parlements et organisations interparlementaires réunis au sein de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie - APF.